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■今日视点

■环球短讯

科技日报北京3月 28日电 （记者常丽君）据英国

东英吉利大学消息，该校科学家开发出一种新的唇语

阅读技术，不仅有助于解决犯罪调查问题，也给那些在

听力和讲话方面有困难的人带来帮助。研究人员在近

日于上海召开的“国际声学、语音和信号处理大会”

（ICASSP）上介绍了这一成果。

新的视觉语音识别技术由东英吉利大学计算科学

学院海伦·L.拜尔博士和理查德·哈维教授开发，可以用

在“任何凭声音难以确定人们在说什么的地方”。拜尔

说，当无法获得声音时，如何确定人们的讲话内容是个

独特的问题，比如闭路电视的脚注，或者声音不足又没

有对话语境的线索。但现在，通过机器唇读分类技术，

能更精确地区分这些声音。

拜尔说，一种稳定的唇读系统能用于从犯罪调查

到娱乐用途等多种情况。唇读还可以用在运动场上，

比如足球运动员在比赛激烈时大喊大叫的单词是什

么，但最可能的实际用途还是在那些噪音较大的地方，

比如汽车中或飞机驾驶舱内。

研究人员使用了一种新的训练方法，使这种分类

系统对以往的唇读方法进行了改进。虽然目前这一系

统还有需要改善的地方，但最重要的是，它可以通过调

整来用于多种目的，比如给那些有听力障碍或讲话困

难的人带来帮助。此外，一个好的唇读机可以作为整

体视听识别系统的一部分。

哈维也指出，在人工智能领域，唇读是最具挑战性

的难题之一，训练机器如何识别人类嘴唇的形状和变

化并非易事，所以这方面取得的进步非常重要。

相关论文将发表在电气与电子工程师协会（IEEE）

《2016年国际声学、语音和信号处理大会会刊》上。

从 犯 罪 调 查 到 关 心 听 障 者

多用途唇读新技术可助听讲话内容

2020年迪拜世博会组委会3月27日在世界最高建筑——迪拜的哈利法塔底举办发布会，正式公布了2020年迪拜世博会的会标设计图案。与申办世博会时使用
的老会标相比，新会标保留了鲜明繁复的伊斯兰几何图案风格，去除直线条，采用了密集的同心圆及并列的类圆形设计，色调也从蓝色改为黄黑渐变色。会标右侧分
别以阿拉伯语和英语注明“2020年世博会，迪拜，阿联酋”。据介绍，这一会标设计图案从1.9万份参赛作品中选出，创作灵感来源于一枚从迪拜考古遗址中发掘出的
黄金指环。2020年迪拜世博会总干事丽慕·哈西米在发布会上说：“这枚小物件极富艺术气息，而且其同心圆环组的设计非常符合迪拜世博会‘联通、变通和力量’等
特点。”

这是3月27日公布的2020年迪拜世博会新会标。 新华社发

今年 3月，在以色列科技和空间部启动的名为“影

响世界的 60 项以色列科学发现展览”上，有一位叫阿

维·珀尔的葡萄专家与以色列赫赫有名的诺贝尔科学

奖、图灵奖得主及爱因斯坦、魏兹曼等科学家同列，图

文精美的展板上这样描述他的科研成就：“来自以色

列农业研究组织的阿维·珀尔博士，带领他的团队培

育出了改良的酿酒无籽葡萄新品种，该品种个大、肉

实、味美、保质期长，已经在国内外大规模推广，以色

列每季出口达数百万箱……”

中国人认识珀尔博士，更多因为他是掌舵以色列

这个农业科技强国研发方向的最重要人物——以色

列农业和农村发展部首席科学家，而且在这个位置已

经干了近 4 年。这 4 年中，中国科技部和以色列农业

部启动了联合研究项目，中国农业部和以色列农业部

签署了合作纪要、加强农业合作行动计划，中以农业

科技合作驶上了快车道。抱着深入探究中以农业科

技创新合作的目的和对珀尔博士的好奇，近日科技日

报记者对他进行了专访。

大名鼎鼎的葡萄专家

阿维·珀尔的葡萄园坐落在宽敞的以色列农业部

和农业研究组织的大院中，那里汇集了世界各地的葡

萄品种，是他培育新品种和试验新栽培方法的试验

田。“当年我被提名为首席科学家时，我提了个条件，

我必须继续我的葡萄研究，这是我毕生的事业。”珀尔

说，“4 年来我从事着两份全职工作，一份是首席科学

家，一份是葡萄育种。我非常勤奋，葡萄园是我节假

日和下班后的主要‘办公地’。”

珀 尔 无 疑 是 成 功 的 ，除 了 做 好 首 席 科 学 家 的

工作，他的科研工作也硕果累累。这个被列入 60

项 影 响 世 界 的 以 色 列 科 技 的 葡 萄 新 品 种 ，是 他

2013 年发现并培育的，现已推广到智利、南非、意

大利、希腊等国，还有其他优良性状的姊妹品种也

已培育成功。

“我上月到中国访问，当中国同行问我中国葡萄

育种的未来时，我回答说，只能是无籽葡萄。”珀尔说，

“高质量、口感好、糖分高、产量高的红色和黑色品

种最重要。”当记者问到：“这样的品种适合在中国

种植吗？何时可以引进中国？”珀尔回答说：“当然

适合中国，如宁夏、新疆、山东等地。现在栽种这个

品种的国家都和以色列农业研究组织的技术转移

中心签订了合作协议，我想他们应该也正在和中国

有关公司洽谈。”

“位高权重”的首席科学家

以色列有世界上独一无二的首席科学家制度，农

业部和其他 13 个部一样，有自己的首席科学家办公

室，负责国家农业科技政策制定、科研经费分配、日常

科技管理及科研国际合作等工作。

首席科学家办公室在以色列的农业科技管理体

制中有非常重要的作用。首席科学家虽然由农业部

长提名，但隶属于全国农业科技管理委员会，其相对

独立性和学术权威性，很好地解决了行政与学术的脱

节问题，使得科技研发与应用推广有效衔接，较好地

实现了研发推广一体化。

所以，担任这个职位的科学家，学术威望、全球视

野和行政效率缺一不可。珀尔称到今年 6 月，他就任

满 4 年了。这期间已换了 3 任农业部长。谈到现在的

以色列农业研发情况，珀尔认为，经过多年积累，以色

列的农业研发相对优势明显：首先，以色列拥有丰富

的跨学科研发经验，有能力解决最新的农业问题；其

次，以色列有将农业新产品、新技术推广到国际市场

的丰富经验，是世界农业技术的测试场；第三，以色列

有能力为明天的农业开展高技术研发。

“联手续航”的中以农业

记者见到珀尔的时候，他正忙于两件与中国有关

的事情。一是研究续签中以农业联合研究谅解备忘

录；二是探讨签署中国山东与以色列农业部关于成立

“中以农业高科技园区”合作协议。其实，推动中以农

业科技合作交流早已成为珀尔和首科办主导的国际

联合科研工作的重要内容。

2012 年履新后，在珀尔的推动下，中国科技部与

以色列农业部启动了联合科研项目，首批资助了 7 个

项目，包括小麦抗病、蔬菜种植优化、土壤分析、农业

废物利用等。“双方的学术研究和沟通交流非常好，资

助的科研项目进展顺利，取得的成绩很明显。”珀尔

说，“农业科研的周期较长，要评价一项具体的技术并

不容易。所谓成功，是将科研成果转化为生产力，转

化为人们生活水平的提高。这需要时间。”谈到新的

续签协议，珀尔指出，双方都同意延长研发协议，他的

预算已经到位，项目征集将按照规范程序在明年展

开。“下一期项目关注的领域与第一期变化不大，主要

针对抗病抗旱新作物品种的开发、适应气候变化的商

业化作物的生理机能研究、中水灌溉技术、奶牛场和

乳业科技。”

谈到中以农业联合科研的最佳方式，珀尔提出了

他的模式。他说：“农业联合科研有三组主要参与主

体——双方的政府、科学家和企业。政府搭建合作平

台，保护知识产权；科学家联合科研但不能忘记市场

和应用；企业要尽早介入，让市场引导和推动合作，促

进科研成果转化。这样才能形成一个学术与商业结

合的完整联合科研模式。”

（科技日报特拉维夫3月27日电）

种 葡 萄 的 首 席 科 学 家
——访以色列农业和农村发展部首席科学家阿维·珀尔

本报驻以色列记者 冯志文

以色列农业和农村发展部首席科学家阿维·珀尔。 本报记者 冯志文摄

科技日报北京 3 月 28 日电
（记者张梦然）近日发表在英国《自

然—通讯》杂志上的一则化学生态

学研究发现，大红葬甲（Nicroph-

orus vespilloides）的雌虫在其后代

需要照顾时，会释放出一种抑性欲

素 来 减 少 其 雄 性 伴 侣 交 配 的 企

图。该项研究结果揭示了昆虫如

何改变它们的行为以对后代提供

照顾。

在动物世界中，做了父母的

动 物 都 面 临 着 一 个 抉 择 —— 是

将 精 力 放 在 照 顾 当 下 的 后 代 上

做好父母，还是把精力放在产生

新的后代上，比如繁殖新的卵。

众所周知，葬甲是一种会照顾后

代的动物，雌性葬甲在喂养后代

时 能 获 得 它 们 雄 性 伴 侣 的 帮

助。然而，它们如何在喂养当下

的 后 代 和 进 行 交 配 之 间 平 衡 精

力与营养需求，以前一直并不清

楚。

此次，德国乌尔姆大学桑德

拉· 斯泰格尔和她的研究团队，

分 析 了 从 德 国 一 片 森 林 中 收 集

的 400 只甲虫的交配行为、激素

水 平 和 与 激 素 合 成 及 产 卵 相 关

的 基 因 表 达 模 式 。 他 们 的 研 究

结果首先表明，雌性大红葬甲在

它 们 当 前 的 后 代 最 需 要 父 母 的

“ 关 爱 ”时 ，会 表 现 出 暂 时 的 不

育，这种不育受到一种名为“保

幼激素Ⅲ”的调控。

研究人员随后发现，这种因

后代诱发的不育，会通过一种挥

发性物质香叶酸甲酯（在化学结

构上和保幼激素Ⅲ相似）作为信

号 传 递 给 其 雄 性 伴 侣 。 通 过 多

种试验，研究人员得出结论，是

香 叶 酸 甲 酯 这 种 物 质 的 释 放 减

少 了 大 红 葬 甲 试 图 与 雌 性 伴 侣

交配的次数。

正是由于这些化学信号导致的雌性不育和雄性禁

欲行为，让大红葬甲的父母将资源用于幼虫的发育

中。另外，这些研究结果也显示，大红葬甲的父母之间

有着有效的沟通系统，不仅让它们自身受益，也让它们

的后代受益。

昆
虫
照
顾
后
代
会
改
变
生
活
方
式

新华社东京3月 28日电 （记者华义）日本上月

发射的一颗X射线天文卫星日前突然处于断续“失联”

状态。美国天文学家认为，这可能是由能源故障引起。

日本宇宙航空研究开发机构 27 日宣布，这颗名

为“瞳”的 X 射线天文卫星发射升空后在 580 千米

高的轨道运行，从 26 日下午开始试运行时起，地面

控制中心无法正常接收到卫星信号，也无法确认卫

星状态。

美国哈佛—史密森天体物理中心天文学家乔纳

森·麦克道尔对此分析说，“瞳”的失联状态可能是由

能源故障引起，比如发生电池爆炸等使卫星不停翻

转，在这种情况下卫星天线不能指向准确位置，从而

导致无法与地面正常通信。

日本宇宙航空研究开发机构说，目前还没有找

出故障原因，但还可以断续接收到卫星信号，他们将

努力恢复与卫星的正常通信。

2 月 17 日，“瞳”搭乘 H2A 火箭从位于日本南部

的鹿儿岛县种子岛宇宙中心发射升空。这颗卫星此

前也被叫做“ASTRO－H”，将用于调查宇宙的发展

过程，研究隐藏在太空中的物理现象。

日本卫星“瞳”失联或因能源故障

据新华社北京3月 28日电 （记者黄堃）英国一

项最新研究显示，开车上班的人群更易长胖，而坐公

交、骑自行车、走路或混合这些方式出行有助减肥。

在本次调查的人群中，64％的男性和 61％的女

性都是开车上班，其他人乘坐公交、骑自行车、走路

或混合这些方式上班。分析显示，采取不同方式上

班的人群在身体质量指数（BMI）上存在显著差异。

差别最大的是骑车者与开车者，对于研究对象中一

个身材属于平均水平的男性（身高 1.77米，体重 86公

斤），骑车上班会使 BMI低 1.71，或折合体重 10公斤；

对研究对象中一个身材属于平均水平的女性（身高

1.64米，体重 71公斤），该指数会低 1.65，或折合体重

4.4公斤。

此外，走路、坐公交等方式也有助降低 BMI。由

于许多人实际上是混合采用这些方式上班，研究人

员也对此进行了计算。结果显示，上班时采用坐公

交等混合交通方式的人，与开车者相比，男性的 BMI

会降低 1，女性会降低 0.67。

研究人员埃伦·弗林特说，肥胖会导致多种疾病

风险上升，本次研究说明即便是在上班途中乘坐公

共交通工具时进行一些自然附带的运动，也会带来

明显的减肥效果。

混 合 方 式 出 行 有 助 甩 掉 赘 肉

据新华社莫斯科电 对场上哪些位置的球员加

强注意力训练能产生更明显的效果？注意力训练不

管何时都是越练越有好效果吗？随着 2016年欧洲足

球锦标赛的临近，欧洲体育专家近来热衷于探讨足球

竞技研究的新成果。俄罗斯体育心理学家日前报告

说，对中前场某些位置的选手加强注意力训练相对更

有必要，但在赛前这种训练要适可而止。

莫斯科国立大学（简称“莫大”）体育心理学研究

人员格鲁什科，在法国举行的“科学与足球国际研讨

会”上报告称，为了研究注意力训练对足球选手的作

用，她和同事争取到了分别由职业球员和业余选手

组成两支球队参与测试。

检测结果显示，与场上各个位置的球员相比，对

球队进攻的第一线主攻手——前锋和主要在中场两

侧突破、助攻的边前卫加强注意力训练，可以更有助

于他们快速有效地完成自己的任务。特别是要对前

锋进行“关注点快速变换”和“即刻决断”训练，这样

做可以提高其赛场动作的准确性，甚至能对比赛结

果产生积极影响。

此外，测试报告还指出，对于场上移动速度不够

迅速的球员开展提高注意力训练，可使他们更有效

地随机应变，弥补速度方面的缺陷。而对于那些不

管怎么训练，其注意力水平始终不太理想的球员也

不用气馁，对他们加强持续时间较长、运动负荷较

大、注重爆发力的训练，也能使部分球员达到较高的

竞技水平。

足球注意力训练因人因时而异

据新华社华盛顿3月 27日电 美国研究人员近日

报告说，他们根据美国宇航局发布的最新图片等进行的

分析证实，中国近年来的植树造林行动卓有成效，成功

扭转了持续多个世纪的森林滥伐局面，为控制全球气候

变化进程带来希望。

美国密歇根大学研究人员在《科学进展》杂志上报

告说，美国宇航局最新公布了一批中分辨率成像光谱仪

拍摄的卫星图片，研究人员根据这些图片结合实地调查

数据、谷歌地球数据等，系统分析了中国森林覆盖面积

的变化。分析显示，中国的森林覆盖率在稳步回升，森

林总面积不断增加。

数据显示，从 2000年到 2010年短短 10年内，中国有

1.6％的陆地面积、约合16万平方公里的土地开始被茂密树

林所覆盖，造林速度超越了同期0.38％的森林减少速度。

研究人员在论文中说，很多国家都在实施大规模森

林保护和造林计划，此次研究对世界上最大的森林保护

工程之一——中国天然林资源保护工程的效果进行了

独立验证，结果证实这项工程卓有成效。

研究负责人安德烈斯·维纳说，中国的植树造林计

划非常有效地配合了中国应对气候变化问题的行动方

案，中国在环境保护方面取得了显著进步，植树造林工

作取得的积极成果让人印象深刻。维纳说，他们的研究

结果对于中国来说非常积极正面。“如果将中国作为一

个个例来看待，它的相关计划正有效开展，并正在根据

自己的气候变化应对方案为减少碳排放作出贡献。”
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